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М А ЧЕТЫРЕ дня наш инсти
тут стал местом встречи 

ученых дружественных стран. В 
ходе семинара обсуждались 
проблемы примгзнения учеб
ного телевидения в энспери* 
ментальных лекциях, комбиниро
вания его с другими технически
ми средствами обучения, опыт и 
эффективность использования 
учебного телевидения в вузах. 

В первый день работы семина
ра состоялась беседа рентора 
ЛПИ профессора К. П. Селезнева 
с представителями делегаций 
СССР и ГДР. 

Среди гостей были доктор 
Хорст Бухвальдер, профессор 
Дитрих Унянгст, научные со-
труднини Берлинского институ
та высшего образования Клаус 
Кроль и Рейнехард Бром, сотруд
ник Магдебургскай высшей шко
лы доктор Дигрих. Советскую де
легацию представляли ее руково
дитель доцент В. М. Кузнецов, 

прорентор Уральского политехни
ческого института В. П. Вислобо-
нов, доктор технических наук 
В. Д. Гавриленко и др. 

Ректор ЛПИ профессор К. П-
Селезнев познакомил гостей с 
проблемами, стоящими перед кол
лективом института. Рассказал о, 
перспективах развития учебного 

лелевидения, о формах и методах 
студенческой работы. В заключе
ние беседы доцент Московского 
энергетического института М. А. 
Ушаков вручил К. П. Селезневу 
миниатюрный значок — символ 
международного семинара. 

После беседы гости ознакоми
лись с телевизионным центром 

учебных программ. Тут же со
стоялась дискуссия, прошедшая в 

непринужденной, дружеской об
становке. 

НА СНИМКАХ: 
1. Беседа участников семинара 

с ректором ЛПИ, профессором 
К. П. Селезневым. Руководитель 
немецкой делегации Хорст Бух-
вальдер рассказывает о научно-
исследовательской работе учебно
го телевидения в ГДР. 

2. Участники Второго междуна
родного семинара на осмотре 
учебного телевизионного центра 
института. 

Фото г. ХАТИНА 

ЦЕЛЬ-МАССОВОСТЬ И НАГЛЯДНОСТЬ 
о дин международного 
*~^ семинара наш коррес

пондент встретился с сот
рудниками институтского те
лецентра. В одной из бесед 
режиссер Людмила Алек
сандровна Маторина поде
лилась своими мыслями о 
сегодняшнем дне голубого 
экрана ЛПИ. 

Участники Второго междуна
родного семинара по проблемам 
учебного теленидекия познакоми
лись с работой нашего телецент
ра. Их интйресовал прежде 
всего характер институтских пе
редач. 

Аудитория нашего учебного 
центра студенческая. Сразу сле
дует оговориться. Б основном 
студенческая, потому что среди 
тридцатитысячной армии поли
техников института не только 
студенты. Официально учебный 
телецентр рассчитай на тысячу 
зрителей, но их, естественно, го
раздо больше. 

Телезрителям, конечно, ин-ре-
ресно познакомиться с новинками 
учебного материала. Взять хотя 
бы кафедру иностранных языков. 
Одних тем здесь насчитывается 
около сорока. Составляются 
программы большей частью сами
ми преподавателями. За три года 
нашего функционирования в 

учебном телецентре появились на
стоящие асы-сценаристы. Заве
дующий кафедрой иностранных 
языков л. Б. Банкевич пишет 
сценарии не только д.тя вузов
ских передач. Его хорошо знают 
как активного сценариста для 
третьей программы ленинградско
го телевидения. 

Учебные передачи по курсу 
сопротивления материалов ве
дет доцент К. Ф. Еовалов. Пре
подавателя заинтересовало отно
шение студентов к таким теле
урокам. Он составил анкету для 
своих слушателей и изучил их 
ответы. В результате выясни
лось, что передачи воспринима
ются с большим интересом. Ведь 

яа телеуроках включаются до
полнительные свойства человече
ской памяти. Например, зритель
ные... 

Направление институтских те
лепередач ~ учебное. Но, на мой 
взгляд, неплохо бы организовать 
специальные выпуски о жизни 
института. Например, о впечат
лениях специалиста после инте
ресной коман.щровки, о новостях 
комсомольской жизни, короче, — 
об актуальных проблемах дня. В 
других вузах страны такие вы
пуски уже существуют. Почему 
бы нам не позаимствовать опыт? 

Но это, так сказать, мечты о 
будущем, а пока характер наших 
телепередач остается учебным. 
Выполняем свою основную зада
чу^— наг.чядно преподносить но
вый материал студентам. 

ВЕСТИ С КАФЕДР 

На кафедре двигателей внут
реннего сгорания идет подготов
ка к Всесоюзной конференции по 
дизелестроепню, которая состоит
ся в Москве. Учеными будет 
представлено четыре доклада. 

Сотрудниками этой кафедры 
сдана в набор рукопись нового 
учебника по теории двигателей 
внутреннего сгорания. 

• 
На кафедре техники высоких 

напряжений закончен монтаж 
вакуумной части импортного су-
шильно-вакуумного оборудования. 
Руководит работой старший ин
женер группы импульсных кон
денсаторов П- П. Тиханова. Сей
час группа приступила к мон
тажу электрической части обору
дования. 

Партийной 

просвещение 

В КАНУН 
ЗАНЯТИЙ 
В конце сентября состоялось 

собрание коммунистов управления 
института. На повестке дня стоял 
вопрос о политическом просве' 
щении в новом учебном году. 

В докладе заместителя секре
таря партбюро М. И, Чирковой 
были подведены итоги учебы 
коммунистов и беспартийных в 
прошлом году, поставлены зада
чи и определены формы полити
ческой учебы на новый год. В 
основе будущих занятий в систе
ме политического просвещения— 
глубокое изучение истории КПСС 
и ва!ннейших решений партии и 
правительства, направленных на 
успешное выполнение плана де
вятой пятилетки, на борьбу за 
разрядку международной напря
женности, за мир, демократию и 
социализм. 

Партийное собрание в своем 
постановлении одобрило разрабо
танную партбюро систему и 
организацию политического само
образования в новом учебном 
году и призвало коммунистов 
организованно начать з'нятия. 

Н.МАЛЫШЕВ, 
инструктор парткома 

Семестр набирает темпы. Те
перь уже все студенты при
ступили к занятиям. Лекции, 
семинары, лабораторные — все 
идет по своему расписанию. 

На снимке: студенты второ
го курса ИЭФ в перерыве меж
ду лекциями. 

Фото Б. Булко 

<(...0т каждого, поступившего в институт и действительно 
желающего стать советским инженером, требуется прежде 
всего регулярность занятий, понимая под этим не только абсолют-
нуга регулярность посещения лекций, упражнений, семинаров, ла
бораторных занятий и т, п., но и систематичесную самостоятель
ную по возможности каждодневную работу в течение всего семе^ 
стра над лекционным материалом и своевременную, а еще лучше 
досрочную сдачу всех заданий по учебному плану. 

Такая регулярность работы над учебным материалом, хотя и не 
единственное, но одно нз главнейших условий успешных учебных 
занятий в институте по пути н защите дипломного проекта и по
лучению диплома советского инженера», — так обращается к пер
вокурсникам доцент В. Буланнн в4:татье 

«ЧЕМ ОБУСЛОВЛЕН УСПЕХ?» 
Читайте третью страницу. 



ПОЛИТЕХНИК 

Политическое 
просвещение 

в учебном году 
1 октября начинается новый 

учебный год в системе политиче
ского просвещения. Большие и 
ответственные задачи предстоит 
решать партийной организации 
института в наступающем учеб
ном году. 

Внимание слушателей сосредо
тачивается нз изучении ленин
ского наследия, материалов XXIV 
съезда НПСС, положений и выво
дов декабрьского (1972 г.) и ап
рельского (1973 г.) Пленумов 
ЦК КПСС, доклада тов. Л. И. 
Брежнева «О пятидесятилетии 
Союза Советских Социалистиче
ских Республик», матеоиалов 70-
летия И съезда' РСДРП, прак
тической деятельности партии и 
народа по выполнению решений 
съезда, задач девятой пятилетки. 

Большое место в этом учебном 
году займет глубокое изучение 
теорий международнь1Х отноше
ний и внешнеполитической дея
тельности КПСС по реализации 
Программы мира, определенной 
XXIV съездом партии, материа
лов апрельского (1973 г.) Пле
нума ЦК КПСС, итогов визитов 
Л. И; Брежнева в США, ФРГ и 
Францию. 

Подготовку к настоящему 
учебному году партийные бюро 
факультетов и отделов начали 
весной 1973 г. на основе пер-
спеитивных планов партийного 
образования, рассчитанных на 
последовательное изучение всех 
составных частей марксистско-
ленинской теории в течение че
тырех лет. 

В результате значительной ра
боты система партийного образо
вания в институте полностью 
сформирована. Всего создано 86 
теоретических семинаров, из ко
торых 27 будут изучать пробле
мы политэкономии и ноннретной 
экономики, 23 семинара—пробле
мы истории КПСС, 21 — науч
ный коммунизм и 15 -— фило
софию. Нроме того, будут рабо
тать 4 школы основ марксизма-
ленинизма и 51 кружок по изу
чению вопросов внутренней и 
внешней политики КПСС и Со
ветского правительства. Во всех 
звеньях партийного просвещения 
будут заниматься около 4 тысяч 
человек, в том числе 1360 ком
мунистов. 

Занятия будут проходить по 
новым учебным планам и про
граммам с использованием учеб
ной и методической литературы, 
изданной н началу учебного года. 

Для руководства теоретически
ми семинарами, школами и круж
ками выделены наиболее квали
фицированные и опытные пропа
гандисты, среди которых 1 член-
корреспондент АН СССР, 22 про
фессора, 36 доцентов, около 100 
старших преподавателей и асси
стентов. Кафедры общественных 
наук по заявкам факультетов и 
отделов выделили 42 преподава
теля для проведения занятий во 
всех звеньях партийного образо
вания. 

Для оказания помощи пропа
гандистам будет работать методи
ческий совет при парткоме ин
ститута, в кабинете политиче

ского просвещения установлено 
дежурство консультантов, ежеме
сячно будут проводиться семина
ры пропагандистов и политин
форматоров. В актовом зало ре
гулярно будут читаться ленции 
по актуальным вопросам совре
менной жизни. Дважды в месяц 
планируется проведение семина
ров руководителей кружков и 
политинформаторов. В кабинете 
политического просвещения будет 
регулярно проводиться подборка 
литературы, необходимой для 
проведения очередного занятия, 

-запись на магнитофон лучших 
лекций и их прослушивание. 

В наступающем учебном году 
первое занятие во всех звеньях 
партийного просвещения рекомен
дуется посвятить изучению мате
риалов апрельского (1973 г.) 
Пленума ЦК КПСС о Междуна
родной деятельности КПСС по 
осуществлению решений XXIV 
съезда партии. 

В предстоящем учебном году 
будет продолжена учеба в систе
ме зноноиичесного образования 
трудящихся. Она будет проходить 
по типовым учебным планам и 
программам. Эта учеба явится 
составной частью работы нашей 
парторганизации по формирова
нию марксистско - ленинского 
мировоззрения. Партийные бюро 
факультетов и отделов должны 
усилить контроль за организаци
ей и проведением занятий в си
стеме экономического образова
ния и устранить имеющиеся недо
статки, отмеченные в постанов
лении партийного комитета ин
ститута от 27 марта 1973 г. по 
вопросу «о ходе выполнения в 
институте Постановления ЦК 
КПСС «Об улучшении экономиче
ского образования трудящихся». 

В настоящее время период 
комплектования системы партий
ного образования в ЛПИ завер
шен. В целом он прошел органи
зованно. Вместе с тем был выяв
лен ряд недостатков, на которые 
указывается в решении партко
ма. Было отмечено, что партий
ные бюро некоторых факультетов 
и отделов уделяют недостаточ
ное внимание работе по подготов
ке новых пропагандистов из чис
ла ведущих преподавателей, ин
женеров и научных сотрудников. 
К руководству теоретическими 
семинарами мало привлекаются 
руководители факультетов и от
делов, заведующие кафедрами. 

Марксистско - лениисное обра
зование в новом учебной году 
должно стать предметом неослаб
ного внимания партийкой органи
зации института и находиться в 
центре всей идейно - воспита
тельной работы. Необходимо при
ложить все силы к устранению 
недостатков, отмеченных в поста
новлении ЦК КПСС «О ходе вы
полнения партийной организацией 
Ленинградсного политехни''еско-
го института имени М. И. Кали
нина решений ЦК КПСС по повы
шению уровня учябно - воспита
тельной и научной работы». 

Наша 
юбиляры ученый и педагог 

в августе 1973 г. исполнилось 
60 лет со дня рождения н 40 лет 
производственной и научно-педа
гогической деятельности профес
сора, доктора экономических наук 
Сергея Алексеевича Соколицына. 

В 1937 г. С. А. Соколицын 
окончил с отличием ннженерно-
эко]10-мпчес1С11й факультет Ленин
градского индустриального (ньпе 
Политехнического) института и 
был направлен работать на Калч-
гпшскнй вагоностроительный за
вод. В 1939 г. он был принят в 
аспирантуру Ленинградского т -
литехнического института при 'сз-
федре организации и плакироач-
ния машин остр оителыюго произ
водства. 

С первых дней Великой Оте
чественной воГгаы Сергей Алек
сеевич находился на фронте, 
пройдя боевой путь до Берлина. 
За свон ратные подвиги он на
гражден орденаш! Отечественн 1Й 
войны П степени. Красной Зве
зды и четырьмя медалями, в том 
числе медалью «За боевые заслу
ги». 

После демобилизации нз Совет
ской Армии э марте 1947 г. С. А. 
Соколицын был восста.новлел • в 
аспирантуре по той же кафедре. 
В 1950 г, • он защитил кандидат
скую диссертацию, а в 1954 г. 
утвержден в звании доцента, С 
1951 г. С. А. Соколицын заведо
вал кафедрой «Экономика и орга
низация машиностроительного 
проимодбтва», а с 1961 г. заве
дует вновь образованной на 
ИЭФ кафедрой «Автоматизация 
управления лронзводством». Под 
его руководством была организо
вана подготовка инженеров-эко
номистов по АСУ, которая ус-
оешно продолжается и э настоя
щее время. Наряду с этим он 
возглавляет отраслевую лабора
торию АСУ, которой выполн?л 
большой объем НИР, многие •г1э 
которых уже внедрены на Кнроз-
ском и других заводах н отме
чены медалями ВДНХ. 

В 1967 г. С. А. Соколицын эт-
щнтил диссертацию на ученую 
степень доктора экономических 
наук, в 1968 г. был утвержден в 
ученом звании профессора, 

В экономической науке юбиляр 
известен своими работами в об
ласти теории оперативно-кален
дарного планирования на пред
приятиях. Большой теоретический 
и практический интерес нмеют его 
работы по олтнмальным кален-
дарно-плаяовым нормативам, по 
составлению оптимальных произ
водственных ттрограмм и графи
ков в условиях использованчя 
ЭВМ. 

Большой известностью е стра
не пользуется учебник «Органи
зация и планирование машино-
стронтельство завода», второе из
дание которого вышло в этом го
ду. С. А. Соколицын является 
одним из авторов н его титу
льным редактором. Он автор 
также трех учебных пособий, в 
том числе учетного пособия 
«Применение математических ме
тодов в экономике н организа

ция машиностроительного прочз-
водства», рекомендован!1ого .МВ 
и ССО СССР для студентов ма
шиностроительных вузов. 

С, А. Соколицын зарекомендо
вал себя высококвалифицирован
ным преподавателем, научным ру
ководителем и воспитателем ач-
учных кадров. Под его руковод
ством выполнили и защитил ч 
кандидатские диссертации более 
20 человек. И двое из его ученч-
ков стали докторами наук. Им. 
ведется большая научно-обще;т-
эенная работа в качестве члена 
методической комиссии МВ и 

и ССО СССР, координационного 
Совета Госкомитета стандартов 
при СМ СССР и ряда научно-
технических советов организаций. 

Сергей Алексеевич активно уча-
. ствует в общественной жизни ин

ститута и инженерно-экономнчс-
ского факультета. Он нзбидалсч 
членом месткома, председател.?м 
ревизионной комиесин месткома 
института, был секретарем и не
однократно избирался членом пар
тийпого бюро факультета. В на
стоящее время он является чле
ном партийного бюро факультета 

и руководит семинаром кафед
ры но теме: «Научное управле
ние производством». 

Являясь деканом инженерно-
экономического факультета с 
1970 г., он много внимания уде-
ляет подготовке инженеров-эконо
мистов широкого лрофиля путгм 
усиления экономико - математи
ческой подготовки, использовання 
ЭВМ « учебном процессе, а так-

• же развитию НИР на факуль
тете. 

С. Л. Соколицын поддерживает 
широкие связи с учеными эконо-
(мистами социалистических стран. 

Пожелаем Сергею Алексеевичу 
в связи с его бО-летием дальней
ших творческих успехов в подго
товке высококвалифицированных 
инженеров-экойомистов и научно-
ледагоглческих кадров. 

Группа товарищей 

Вузовская наука 
и ее организация 

в. ШВЕДОВ, 
член парткома 

Шукой, в том числе вузов
ской, нужно управлять, а это 
значит, что ее следует разумно 
планировать. С этим согласны 
все. Другой вопрос; кто и как 
должен это делать? 

Стремление повысить отдачу 
вузовских ученых, понимаемую 
как улучшение некоторых тради
ционных показателей лффектив-
ностп, пе противопоказано усло
виям и нашего института. Мель
кают слова: отдача- на рубль, 
комгаекспость, объем внедрения, 
категория важности работ... Сло
ва нужные, своевременные, но 
мы знаем, что за ними могут не 
без успеха скрываться и суррога
ты обозначаемых понятий, 

И все же есть примеры дейст
вительно комплексных, результа
тивных и важных работ. Так, 
физико - металлургический фа
культет удачно сотрудничает с 
механиками по созданию новых 
инструментальных сталей (доц. 
А. Н. Поиандопуло), тсрмомеханн-
ческому упрочпнию дрталсй ма-
1НИН .(проф. В. Г. Хоротайлов). 
Кафелры пластической обработки 
металлов, автоматизации мета.1-
лупгичегких процоссоп совместно 
с ИЗФ (проф. А. Ф. Мете) чрез
вычайно небольшими си.тамп и 

успешно решают серьезную зада
чу создания на Кировском и Че
реповецком металлургическом 
заводах АСУ мета.тлургическим 
лроизводствои. 

Очень показателен характер 
финансирования наших работ. Не
трудно понять, что лучпге полу
чать финансирование из «перво
источника», то есть от головного 
заказчика, чем подвизаться вто
ричным исполнителем у отрасле
вого НИЯ. Получение заданий от 
таких __ предприятий, как Черепо
вецкий металлургический и ста
лепрокатный заводы, Кировский, 
Ижорский, завод им. Ленина, 
«Красный выборжец» явно нред-
почттггельно со всех точек зрения. 
Но в то же время можно приве
сти примеры устойчивого, резуль
тативного и не подрывающего' ав
торитет ЛПИ сотрудничества с 
научными институтами (ВАМИ 
ПШРОПИКЕЛЬ). С .другой сто
роны «сверхответствонная» тема
тика хотя и га1)антируст работам 
получение индекса первой кате
гории при более или менее от
крытых возможностях раздуваШЕЯ 
штатов, но далеко не предохра
няет от пустой траты государст
венных средств, кустарничества, 
артельщины, сползания с передо-

РЕКТОРАТ, П А Р Т К О М . 
Л1Р.СТК0М, ПРОФКОМ И 
КОМИТЕТ ВЛКСМ ИНСТИ
ТУТА ОБЪЯВЛЯЮТ КОН
КУРС НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ 
ЭСКИЗА ПАМЯТНОГО ЗНАЧ
КА-ЭМБЛЕМЫ ЛПИ ИМ. 

М. И, КАЛИНИНА. КОН
КУРС ПОСВЯ ШЕН 75-ЛЕ
ТИЮ ИНСТИТУТА. 

УСЛОВИЯ КОНКУРСА: 
1. Эскиз должен быть пред

ставлен не позднее 5 ноября в 
профком ЛПИ им. М. И. Ка
линина. 

2. Эскиз должен быть выпол

нен в цвете, размером в 5 раз 
больше натурального. _ 

3. К эскизу прилагается не
обходимое описание значка-
эмблемы с точным обозначени
ем размера и материалов, из 
которых он должен быть изго
товлен. 

4. Эскиз представляется под 
девизом. Фамилия, иия, отче

ство и краткие сведения об 
авторе даются в отдельном 
конверте под таким же деви
зом. 

ЗА ЛУЧШЕЕ ВЫПОЛНЕ
НИЕ ЭСКИЗА УСТАНАВЛИ
ВАЮТСЯ ПРЕМИИ: 

I премия — 150 руб.; И пре
мия — 100 руб.; П1 премия — 
75 руб. 

ВЫХ научных позиций на инже
нерные разработки крайне узко
го назначения. 

Для вузов, особенно для общих 
кафедр, характерны многочислен
ные мелкие участки научиой ра
боты, отражающие возможности н 
интересы отдельных лиц. В этих 
случаях тоже возможно, хотя и 
менее вероятно для современных 
прикладных наук, достижение из
вестных успехов. Для решения 
проблем использования этого кон
тингента научных работников 
всегда был актуальным, на наш 
взгляд, вопрос о расширении 
прав директоров НИИ, развитии 
их организующей функции за 
пределы учетно-информационных 
обязанностей. Необходима внима
тельная, непредвзятая и компе
тентная оценка руководителем 
(дерганом, директором НИИ, пар
тийным бюро) сложившейся на 
кафедре ситуации, чтобы сделать 
свое вмешательство уместным н 
организующим. 

Бо всех случаях чрезвычайно 
важно знать действительную са
мооценку научного коллектива—• 
главный барометр положения 
дел. 

Если кафедра имеет поистине 
научное руководство, работоспо
собные кадры, развитую лабора
торную базу, прочные и автори
тетные связи с промышлен
ностью, то функции дипектора 
НИИ, научного отдела крайне уп
рощаются. Единственно, что по
стоянно .должно тревожить и в 
такой -ситуации, это отрыв науч
ной работы от учебной, ибо один 
из главных критериев качества 
организации вузовской пауки — 
ее плодородность как почвы для 
выращивания инженерных и на
учных кадров. 

А. ГРИГОРЬЕВ, 
профессор, член редноллегии 
«Политехника», Ю. БАЙМА
КОВ, доцент 



ПОЛИТЕХНИК 

Два года работает в нашем 
институте факультет обществен
ных профессий. За эго время им 
подготовлено 311 лекторов и по
литинформатор ое, 145 экскурсо
водов, 95 обшесгвеЕных коррес
пондентов, 250 общественных 
тренеров и судей. 

Форма обучения студентов, 
подбор летсторов, руководителей 
отдел&ний — все но'дчинеяо 
главной цели факультета: фор-
м1грованию мироБоззреяия сту
дентов, творческому изучению 
марксистско-ленинского учения, 
выработке навыков организатор
ской работы в коллективе, что 
так необходимо будущим инже
нерам — командирам лроизвод-
стаа. 

За;нятия на всех отделениях 
факультета общественных пфр-
фессий строились таким обра
зом, чтобы за время обучеиия 
дать слушателям методические и 

практические навыки проведе- во-просы; не мешают ли занятия меща.тн общественную работу в 
ния бесед и чтения лекцнй, ор
ганизаций экскурсий, умения 
напирать заметку, статью в га
зету. 

на факультете учебной работе? институте и учебу на отделении 
Помогают ли онн в овладении общественных корреспонде1нтов 
курсом общественных дисцип- студентки И. Гуменюк и Р. Ро
дин? Будете .ли продолжать про- мановская (гр. 37^), В. Рюмаао-

Факультет-для всеж 
Сбщественно-политическая практика 

Общефакультетскне занятия 
проводятся один ра-з в месяц. На 
них студенты встречаются с 
видными учеными города, пред
ставителями творческих орга
низаций, лучшими лекторами го
рода. Запомнилась слушателям 
встреча с представителями редак
ции газеты «Вечерний Ленин
град», студией телевидения, ра
ботниками Музея истории релн-
пга и атеизма и др. 

Мы часто задаем студентам 

пагЭ'Ндистскую раооту после 
окончания 1гаст1гг>-та? Лучшие 
слушатели факультета А. Лукья-
нюк (431), Н. Кознева (411/2), 
Т. Вольхина (411/3), Эхлас Ма-
тиф (Афгани1стан), И. Горо х̂ова 
(213/1), Т. Дмитриева (113/1) 
и другие 'не отделяют учебу на 
факультете от остальных заия
тий в институте, И то, и другое 
для них серьезная подготовка к 
будущей самостоятельной трудо
вой деятельности. Успешно совт 

ва и Л, Здорова (гр. 372) и др. 

В октябре начнутся занятия 
на всех отделениях ФОН, их бу
дет пять: 1) летсгорское, 2) экс
курсоводов, 3) журналистов, 
4) спортивно-массовое, 5) шкюла 
комсомольского актива. 

_ Занятия на факультете обще
ственных профессий считаются 
вьшочтнением серьезного комсо
мольского поручения, , являются 
составной частью общественно-

пол1тгческой пра1стнки студея-
гов. 

Комсомольские бюро факульте
тов, деканаты в прошлом учеб
ном году не принимали активно
го участия в кам/плектованйн 
групп и отделений факультета, 
поэтому за-нима.тись там студен
ты в основном из групп ответст-
венньЕх преподавателей и прак
тически участвовали в работе 
только ГТФ, ИЭФ, ЭлМФ. Другм 
факультеты были представлены 
одним-двумя студентами. 

Сейчас, когда проходит комп-
лектова.ние новых групп слуша
телей, это положение должно 
быть исправлено общими усилия- . 
ми. Факультет общественных про
фессий ждет студеш>ов всего 
института. 

А. ПАВЛОВА, 
декан факультета общест
венных профессий 

ЧЕМ ОБУСЛОВЛЕН УСПЕХ? 
Советы первокурснику 

П ИНСТИТУТЕ на первом кур
се читаются лекции под 

названием «Введение в специ
ализацию». Значительная часть 
этого особого, специального кур
са посвящена тому новому, что 
ожидает первокурсника в инсти
туте, тону, что он должен де
лать, чтобы добиться успехов в 
учебных занятиях в новых для 
него условиях. 

Наивно представлять, что в 
газетной статье, — даже и боль
шой, — можно изложить все со
держание этих лекций. Но неко
торые вопросы, некоторые поло
жения из них, которые должны 
знать первокурсники, или даже 
какое-либо одно из них осве
тить возможно. Реэумеется сам 
выбор вопросов в статье будет 
носить чисто субъективный ха
рактер, 

ХАРАКТЕР ЗАНЯТИЙ ДРУГОЙ 

ТТЛЯ школьника в прошлом 
• ^ и ныне студента будет 

прежде всего новым и даже не
сколько неожиданным сам харак
тер занятий в институте. 

В советской школе существу
ет поурочная система занятий и 
заданий. К каждому последующе
му уроку дается домашнее зада
ние, выполнение которого обяза
тельно и которое оценивается. В 
институте, точно говоря, зтого 
нет: читаются лекции, иногда 
по некоторым курсам проводят
ся упражнения, семинары, лабо
раторные занятия и т. д., но 
уроков и заданий нет в обычном 
школьном понимании. 

И зто обстоятельство приводит 
подчас к ложному представле
нию, впечатлению, что в инсти
туте в течение семестра можно 
ничего или почти ничего не де
лать. 

Причин таких глубоко оши
бочных, ложных взглядов много. 
Немаловажным обстоятельством 
иногда является излишняя внут
ренняя самоуспокоенность, сво
дящаяся к простому и наивному 
убеждению себя: если в инсти
тут я поступил, то уж занимать
ся я буду, и никто меня при 
всяких обстоятельствах из ин
ститута не исключит. 

НЕ ПОДДАВАЙТЕСЬ ИЛЛЮЗИИ 

5 ОПРЕДЕЛЕННОЙ мере 
впервые переступивший 

порог высшей шнолы находится 
и под гипнотическим воздейст
вием существующего в институ
те, так называемого, предэкза
менационного периода, то есть 
небольшого числа дней перед 
экзаменами. Думается первокурс
нику, — и скажем очень неред

ко, — что за нескольно дней, 
даваемых перед сдачей того или 
иного курса, можно подготовить
ся и успешно сдать экзамены, и 
выражается нередко зто опять-
таки до крайности наивной фра
зой: «Я — студент, подготов
люсь в предэкзаменационные 
дни, ведь не случайно же они 
мне специально даются». 

На самом деле все это глубоко 
ошибочно, более того, часто глу
боко трагично, потому что пер
вокурсник — юноша или девуш
ка, дзж? искренне желающей 
заниматься хорошо, но считаю
щий изложенные взгляды вер
ными, в конце первого же се
местра на практике — при сдаче 
экзаменов с горечью убеждается 
в неверности упомянутых взгля
дов, сожалеет о том, что он не 
знал этого раньше, но нередко 
он все это познает тогда, когда 
бывает уже поздно, когда поя
вилась уйма неудовлетворитель
ных отметок и налицо угроза 
исключения. 

Короче, все, придерживающие
ся внешне ясных, но неправиль
ных взглядов и построившие со-
сбразно им свой режим учебных 
занятий, после первой же энза-
менационной сессии убеждаются 
в том, что хорошо подготовиться 
к экзаменам эа отпускаемые три-
четыре или даже пять дней 
практически невозможно, если 
не было работы над учебным ма
териалом в течение семестра. 

В предэкзаменационные дни 
возможно лишь систематизиро
вать, уточнить и углубить зна
ния, приобретенные при самосто
ятельной работе над лекционным 
материалам в течение семестра. 

КАСАЕТСЯ И ТРОЕЧНИКА, 
И ОТЛИЧНИКА 

3 АМЕТИМ попутно, что не
правильные взг_лядьг на 

занятия в высшей шко7|е в оди
наковой мере живут в головах и 
тех, кто в школе занимался не 
очень хорошо, и тех, кто в шко
ле занимался отлично. Это озна
чает, что перспектива плохой 
сдачи экзаменов удел ке только 
тех, кто, скажем, ке совсем бле
стяще закончил шнолу и выдер
жал экзамены в институт, но и 
тех, кто в школе занимался и 
хороша выдержал экзамены при 
поступлении в институт. Это сле
дует понимать так, что, к сожа
лению, из института исключа
ются не только слабо занимав
шиеся в шкале, но, подчас, и те, 
кто в школе при поурочной сис
теме заданий занимался отлична, 
НТО закончил школу медалистам, 
но абсолютно неверно предста
вил себе занятия в институте. 

Новое и для многих неожидан
ное, с чем сталкивается бывший 
школьник, ныне студент, требу
ет ат него коренной перестрой
ки в занятиях, отказа от приг 
вычной системы подготовки к 
урокам — и чем быстрее эта 
перестройка будет осознана и 
произведена, тем будет лучше. 

ЗАНИМАТЬСЯ РЕГУЛЯРНО 

Т Р Е Б У Е Т С Я приучить себя 
заниматься регулярно, си-̂  

стематически в течение всего 
семестра даже тогда, когда тебе 
ничего на дом не задают, требу
ется выработать у себя привыч
ку регулярно прорабатывать лек
ции и иной материал каждоднев
но дома, в общежитии до экза
менационной сессии, — тогда, 
и, скажем, только тогда, успех 
будет обеспечен. Более тога: 
каждый следующий этому будет 
еще в институте приобретать та
кие качества, без которых инже
нерная деятельность немыслима, 

ПРОЯВЛЯТЬ СИЛУ воли 

П РИ относительной свободе в 
своих действиях, — отно

сительной потому, что некото
рый контроль за работой студен
тов и особенно первокурсников 
все же производится, — надо 
проявить определенную силу во
ли и заниматься не по каким-ли
бо приказам извне, а заниматься 
регулярно только под воздейст
вием глубоких внутренних соб
ственных убеждений. 

Без всякого преувеличения 
можно утверждать, что если пе
рестройка в занятиях, сводящая
ся к повседневным самостоятель
ным занятиям, произведена, то 
молодой человек, ставший сту
дентом, может быть убежден, 
что у нега достаточная сила ва
ли. Если такой перестройки не 
будет, если наладить регуляр
ную проработку материала лек
ций не удается, то что бы моло
дой человек — юноша или де
вушка ни говорили, кан бы они 
внешне ке выглядели и внешне 
не проявляли себя — они сла
бовольны. 

Полагается, что если школь
ник проявил определенную и не
малую силу воли при поступле
нии в институт и в период под
готовки, и в период энзаменов, 
то тем самым можно считать, он 
потенциально справился и с пе
рестройкой, и с новой для него 
методикой занятий, 

В. БУЛАНИН, 
доцент, член редколлегии 
газеты «Политехнин». 

Старший преподаватель кафедры «Начертательная геометрия и' 
черчение» Т. Н. Герцева на занятиях по основам своего предме
та с иностранными студентами первого курса ФМетФ. 

ФОТО Б. БУЛКО. 

«%>Ш^а^ашса » 
€ %Азе/г6айЬжане 

Все уже сдали экзамены и 
разъезжались отдыхать на кани
кулы. Только в общежитии ка 
Новонзмайловском проспекте 
было шумно, С утра до вечера 
здесь ребята и девушки репети
ровали свои национальные та»!-
цы — яольку, темпераментный 
чардаш; все снова и снова по
вторяли пеони... .01ГН готовили про
грамму агитбригады, которая бы
ла аклгочена в ннтернациональ
ный автопоезд «Дружба» и дол
жна была поехать в Азербайд
жан, чтобы показать чехословац
кий фольклор. 

В фольклорном ансамбле 
«Мораваика» двадцать человек, 
большинство из них студенты 
ЛИСИ, ЛПИ и других институ
тов Ленинграда. 

Мы прилетели в солнечный Ба
ку. Везде нас сердечно встречч-
л!1 с цветами н улыбками. Б^ку 
напомнил мне восточные города, 
которые я знаю по картинкам, -по
этому нам интересно было его ос
мотреть, 

Мингечаур _— молодой город, 
вторая наша . остановка. Здесь 
нам показали ГЭС, завод, выпу
скающий шелк, и всесогозн/ю 
гребную базу, где тренируются и 

отдыхают олимпийцы и другие-
спортсмены. -

В М11нг.ечауре мы впервые по^ 
казали свою программу. Перед, 
этим волновались, конечно: ка
кие будут отзывы о нашо-м! 
фольклоре? Все обошлось хоро
шо. После выступления состоял
ся длинный разговор, обмен 'ад
ресами л сердечными руко.пожа^ 
ТИЯ.МИ, 

В Шеки мы посетили ханскую, 
цитадель ХУП! века. В па*. 
мятн всех остался также свое
образный музей под открытым 
небом. Это был Кобыстан а6 
своими рисунками нервобытнтлх 
животных, людей и сцен охоты, 

Моого-много осталось у няс 
впечатлений. Запомнились друже
ские вечера и песни под гнтару1. 
Хотя родной язык у каждого 
свой — немецкий, испанскч%. 
французский или чешский — чц 
все говорили на однЪм — русском 
языке. 

Жъ\ попрощались с солнечным 
Азербайджаном и сейчас гото
вимся ко второму фестивалю че-
хословацко-советской дружбы в 
Москве. 

Р. ЗДЕНЕК, : 
студент из ЧССР 

На снимке: агитбригада землячества. 



ПОЛИТЕХНИК 

ТЕПЛО НАШИХ РУК 
Вуктыл — это белые-белые ночи, белые до неожиданности... 

Это яркие закаты, заливающие неповторимым переливом красок 
широкую гладь Печоры, несущей свои воды в почетном карауле 
таежных сосен и кедров... 

Вунтыл — это неразделимое (пока) соседство мгипых вагон
чиков и строящихся микрорайонов. Это — кусочек земли, отвое
ванный у непроходимых топей. Это многотрудная работа бульдо
зеров, экскаваторов. 

Вуктыл — зто кладовая голубого топлива. А значит: городу 
быть здесь непременно. 

...Все силы отряда брошены на 
олерновку очистных сооружений. 
Ох, н работка! Хорошо еще на за
готовке дерна ребята приспособи
ли самодельный плуг. Это — це
лая история. Луг п.лотен, неподат
лив, вся бригада впрягается в 
«чудо» техники. Однажды улу
чшили момент, сфотографировались, 
а один из нас возьми, .да и пошли 
фотографию матери. Вскоре при-

Х0Д1ГГ ответное письмо, а там 
взволнованное; «Дорогой сыно
чек! Неужели не нашлось хотя 
бы захудалой лошаденки. Так 
все это напоминает репинских 
«Бурлаков»... 

Реши.ти по окончанию одернов-
ки соорудить постамент и водру
зить на него наше детище-плт,т. 

Да, на заготовке дерна еще 
терпимо. А на укладке... Каждуго 

ВУКТЫЛ: ПЕРЕДОВАЯ 
в С Л О Ж Н О Й 
ОБСТАНОВКЕ 

дернину нужно закрепить колыш
ком, а их не много, не мало — 
под сотню тысяч, Командир при
ходит^ кричит: «Почему корот
кие колышки делаешь? Комиссия 
объект не примет!»... 

Если вы будете на Вуктыле и 
направитесь из. аэропорта в жил-
поселон по «бетонке», вниматель
но смотрите направо. Видите этот 
вытянутый холм, поросший луго
вой травой? Зеленым своим вели
колепием он обязан ССО «Алмаз». 
В жилпосе.1ке нетрудно отыскать 
еще один^ холм, лишь меньший 
размерами/ Зто тоже работа 
«Алмаза». А если доведется в бу
дущем побывать в новой школе 
(на 1 3 5 0 мест),—знайте: тепло, 
щедро источаемое батареями отоп
ления, подведено сюда не без на
шего участия. 

Памятник плугу - труженику 
не ищите: не дошли у нас до 
него руки. Да и не нашлось под
ходящего камня для постамента. 

В. ЯШИН, 
командир ССО «Алмаз» 

Вунтыл! Еще десять лет назад 
это название мало что говорила 
людям. Сегодня о нем знает вся 
страна. Вуктыл — это богатей
шее газо-конденсатное месторож
дение, настоящая кладовая голу
бого топлива. Вуктыл — это 
ударная комсомольская стройна. 

Второй раз на вуктыльскнх 
объектах трудятся политехники. 
Этим летом здесь работало 12 от
рядов общей численностью 7 7 0 
человек. 

Трудности качались с первого 
же дня приезда на стройку. В 
связи с внезапным изменением 
места дислокации (оноичательно 
вопрос работы студентов-поли-
техников на Вуктыле был решен 
за два дня до отправки эшелона) 
квартирьеры не успевали подго
товить палаточные лагеря. В этой 
трудной обстановке бойцы и 
командиры проявили завидное му
жество и самообладание: уже на 
третий день после приезда отря
ды приступили к работе. 

Теперь, подводя итоги проде
ланному, можно сказать следую
щее: производственная програм
ма РССО выполнена на 109,6 
процента, Особенно хочется от-
метить работу политотдела (ко
миссар П. Саньков), получившую 
высокую оценку со стороны ме
стных партийных и комсомоль-
сних организаций. Студентами-
политехниками прочитано 2 2 8 
ленций, дано 1 1 2 концертов. 

Широка была развернута социа
листическое соревнование между 
отрядами под девизом «Ударный 
труд политехников — решающе
му году пятилетки», где тон за
давали отряды «Нева», «Элект
рон», «Альтайр», «Монолит». По

четными грамотами за ударный 
труд и активную общественную 
работу награждены 5 8 бойцов и 
командиров РССО. Отрядам «Элек
трон» и «Сигма-2», принимавшим 
участие в тушении пожаров, объ
явлена благодарность. Часть бой
цов за успехи в работе представ
лена к награждению грамотами 
Коми Обкома ВЛКСМ и строитель
ных организаций. 

К сожалению, принимающие 
организации крайне слабо подго
товились н приему студентов, 
фронт работ окончательно был 
развернут н августу. Это лихора
дило работу отрядов, создавало 
ненужные трудности в планиро
вании производственной деятель
ности. В этой сложной обстанов
ке не все отряды смогли до кон
ца сохранить боевое настроение. 
К недостаткам в работе РССО сле
дует также отнести слабую под
готовку мастеров линейных отря
дов. Но эти упущения ни в коем 
случае не умаляют общих поло
жительных итогов работы РССО. 

Отрадно, что появилась перс
пектива впредь заключать трудо
вые соглашения непосредственно 
со строительными организациями 
Вуктыла. Зто значительно упро
стит и улучшит проведение дого
ворной кампании, поможет более 
правильно распределить силы и 
даст возможность руководителям 
ССО по-настоящему включиться в 
планирование работы отрядов на 
местах дислокации. 

В. АНТОНОВ. 
командир РССО «Вуктыл», 

инженер кафедры вычисли
тельной математики 

^ ^ ' ( ^ . '/^Я^.--

Бригада Г. Голованова (ССО «Алмаз») на строительстве 
теплотрассы. 

Аудитория 

Отряд «Электрон». Загрузка ванн биофильтров. 

В&роятло, даже опытный лек
тор Еолиуется перед первым вы
ступлением в незнаколюй ауди
тории. Трудно ли представить 
наше состояние, когда мы гото
вились к встрече со своими слу
шателями па Вуктыле, тем более, 
что • опыта лекторской работы до 
зтого лета ни у кого из нас не 
было. Потому успешное начало 
оказалось особенно приятным. 
После первой прочманной нами 
лекции о международном поло
жении слушатели задавали м'ко-
го вопросов, предложили на бу
дущее темы, которые их интере
совали. Так что контакт с ауди
торией возник у нас не сразу. 

А вообще в канун третьего 
трудового наша лекторская груп
па отряда «Электрон-73» гото
вилась очень тщательно. Мы за
ранее продумывали темы, посе
щали специальные занятия, где 
не только прослушивали нужный 
нам материал, а учились и лек
торскому искусству. Но на Вук
тыле целью нашей работы была, 
естественно, не только культур
но-просветительная деятель
ность среди местного населе1ния. 
Читая лекции, готовясь к ним, 
вступая в непосредственные кон
такты с. аудиторией, мы сами 
учились, приобретали опыт, ко
торый, надеемся, пригодится в 
дальнейшем. Поэтому в нашей 
лекторской группе участвовало 
несколько человек. Это С. Стре-
каловская (гр. 329), подготовив
шая большую и очень серьезную 
тему «Идеологическая борьба 
на современном этапе». Это ко-
м^иссар отряда 0. Северюхин. ко
торый не только руководил лек
торской группой и занимался ор
ганизацией ее работы, но и сам 
несколько раз выступал перед 
аудитори'ей. 

Нашей лекторской группой 
было прочитано более 40 лекций 
на самые различные темы от 
Истории христианства до обзо
ров международного положения. 

С наибольшим интересом на
ши слушатели воспринима.ти 
лекции, посвященные важней
шим вопросам международной 
политики. Но даже весьма серь
езные темы, такие, например, 
как «Оовременные представления 
о микромире» -были приняты 
аудиторией и солфовождались 
большим количеством вопросов. 

Нашими слушателями, в ос
новном, были рабочие-строит-елн, 
ремпнтники, шоферы. Несколько 
лекций было прочитано также 
аппарату строительных управле
ний и треста «Вукты.тстрой». 
Лекторы зачастую выступали не 
только в специально о5орудо-
ванных для этого красных угол
ках, но и в бытовках, в цехах 
ремонтных мастерских, а иногда 
и прямо на улице — ш строи
тельных площадках, где, порой, 
приходилось перекрикивать шум 
механизмов. 

В заключение нам хотелось бы 
пожелать будущим лекторам-
стройотрядовцам смелее браться 
за слг)жнейшие темы. Наш опыт 
показыв'ает, что аудитория ока
зывается достаточно, подготов
ленной для восприятия серьез
ных вопросов. 

Мы убедились: лекторская ра
бота является важным и необхо
димым звеном общей работы 
стройотряда. 

В. БЛАГОСЛОВЕНСКИЙ. 
председатель лекторской 

группы ССО «Злентрон-73» 
И. КОРОВКИН, 

студент гр. 3 2 9 

СПОРТИВНАЯ 
МОЗАИКА 

® Продолжается' с д а ч а 
норм' ГТО. В летние канику
лы центром подготовки знач
кистов стали спортивные ла
геря «Южный» и «Северный». 
Сейчас в нашем институте 
значки комплекса ГТО имеют 
2051 человек. 

На днях нормы комплекса 
ГТО по легкой атлетике сда
вало более 200 сотрудников 
конструкторского бюро. 7 ок
тября первокурсники прошли 
по «Дороге жизни». 25-ти ки
лометровый поход г!ачтен 
как сдача норматива ГТО. 

• С началом занятий око
ло тридцати спортивных сек
ций института возобновили 
свою работу. • 

• 25 сентября стартовал 
чемпионат вузов города по во
лейболу. 3 октября наши 
сборные мужская и женская 
команды встпетились с волей
болистами Текстильного ин
ститута имени Кирова. 

• В начале октября начи
нается розыгрыш первенства 
института по ручному мячу. 

• В ближайшее время 
сборная команда ЛПИ по лег
кой атлетике (старший тренер 
Г. Н. Шарков) выезжает на 
традиционную матчевую встре
чу с легкоатлетами Кишинев
ского политехнического инсти
тута. 

Ф}тбол 

На первенство / 
Ленинграда 

Последняя встреча политех
ников с футболистами завода 
имени Ленина была очень важ
ной. В игре первых мужских 
команд преимущество наших 
ребят было бесспорным. В ито
ге — крупная победа — 6 : 0 . 
Вновь отличился В. Матвеев, 
забивший 3 гола. Порадовали 
«самые маленькие» — футбо
листы второй детской коман
ды, которые сумели забить че
тыре безответных гола. Со сче
том 3 : О победила первая юно
шеская команда. В остальных 
поединках зафиксированы ни
чейные результаты. В клубном 
зачете победа политехников 
12:4. 

ПОЛОЖЕНИЕ КОЛЛЕК
ТИВОВ ПЕРЕД ТРЕМЯ ЗА
КЛЮЧИТЕЛЬНЫМИ ТУРА
МИ. 

1. «Красный треуголь

ник» — 204 (10) 

2. «Полярник» — 188 

3. «Электросила» — 180 (6) 

4. «Кировец» — 179 (2) 

5. «Торпедо» — 154 (4) 

6. ЛМЗ — 151 (2) 

7. «Ждановец» — 148 (2) 

8. «Сокол» — 136 (4) 

9. «Красная 
заря» — 130 (6) 

10. «Политехник» — 130 
И . Завод имени 

Ленива 125 (10) 

12. Завод имени 
Воскова — 69 

В последнем туре чемпиона
та б и 7 октября на стадионе 
ЛПИ встретились «Политех
ник» — «Сокол». 

*И11мч''^'^ рваанции: Пенйнград. К - 2 5 1 , Политехническая, 2 9 , 1-й учебный норпус, номнатз 3 3 6 , тел. 4 2 - 8 9 - 1 7 . 
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